



Esteban y Toño acercan al campo acciones para mitigar la sequía

Las medidas adoptadas por ambos mandatarios incluyen la construcción y rehabilitación de bordos de abrevadero, la dispersión estratégica de semillas de avena y frijol, así como la provisión de suplemento alimenticio para el ganado y la entrega de paquetes productivos para la cría de ganado menor. **Pág. 02**



Durango, directo al CCCAN

Cuatro nadadores duranguenses lograron asegurar su lugar en el representativo nacional que competirá en el Campeonato Centroamericano y del Caribe de Natación (CCCAN) 2024. **Pág. 22**

Restaurantes se llenan, hubo filas por festejo a madres

Adriana Porras Zubiría, presidenta de Canirac, reportó un lleno total en los restaurantes este 10 de mayo, sobre todo a la hora de los desayunos. **Pág. 06**



Síguenos en nuestras redes sociales



WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

RadioFórmula 105.3FM DURANGO



Esteban y Toño acercan al campo acciones para mitigar la sequía



**Por Gonzalo Martínez
Durango, Dgo.**

Con el firme propósito de mitigar los efectos devastadores de la sequía y fortalecer la economía de las familias que dependen del campo, el gobernador del estado, Esteban Villegas y el alcalde de Durango, Antonio Ochoa, han unido esfuerzos para implementar acciones contundentes en favor de los productores rurales.

Las medidas adoptadas por ambos mandatarios incluyen la construcción y rehabilitación de bordos de abrevadero, la dispersión estratégica de semillas de avena y frijol, así como la provisión de suplemento alimenticio para el ganado y la entrega de paquetes productivos para la cría de ganado menor.

El gobernador Esteban Villegas expresó, “ya sabíamos que iba a estar compleja la falta de agua, no llovió y sabíamos que nos iba a pegar en el 2024; pero sin llorar, así nos han enseñado a los que somos de campo, hay que hacerle frente y

agarrar al toro por los cuernos”. Destacó el compromiso conjunto con el municipio de Durango, liderado por Antonio Ochoa, para llevar adelante la Estrategia de Atención a la Sequía, con una inversión extraordinaria de más de 200 millones de pesos.

El programa contempla la construcción y rehabilitación de hasta 270 bordos de abrevadero, así como la distribución de cinco mil 890 toneladas de suplemento alimenticio para el ganado, beneficiando a aproximadamente 800 mil cabezas pertenecientes a pequeños productores. La distribución del suplemento alimenticio se inició en el poblado Llano Grande del municipio de Durango, donde se entregaron 160 toneladas para 600 productores de 34 comunidades de la región.

El alcalde Antonio Ochoa enfatizó, “somos hombres de arranque el gobernador y yo, y no nos vamos a esperar a que la situación empeore, por eso, ya emprendimos acciones

en beneficio del área rural de Durango”. Además, anunció la entrega de 300 mil litros de agua en el área rural para consumo humano, como parte de las medidas para garantizar la salud y el bienestar de las comunidades afectadas por la sequía.

La colaboración entre el gobierno estatal y municipal ha recibido el reconocimiento de líderes locales como Martín Félix Téllez, Comisariado Ejidal, quien agradeció la coordinación y los apoyos brindados. Por su parte, Rogelio Soto, presidente de la Unión Ganadera, elogió la calidad y el alcance de las medidas implementadas, resaltando el papel fundamental del gobernador y el alcalde en el respaldo a los productores.

Con estas acciones, Esteban Villegas y Antonio Ochoa reafirman su compromiso con las comunidades rurales, asegurando que seguirán trabajando incansablemente para enfrentar los desafíos presentes y futuros y garantizar el bienestar de quienes dependen del campo para su sustento.

Con el apoyo del gobernador, atletas duranguenses se concentran en la victoria

Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

Con la certeza de contar con el respaldo necesario para sobresalir en los Juegos Nacionales CONADE 2024, atletas, entrenadores y padres de familia de Durango expresaron su gratitud hacia el gobernador Esteban Villegas por proporcionarles los recursos indispensables, incluyendo traslados, hospedaje, alimentación y nuevos uniformes. Ahora, su enfoque primordial es alcanzar la victoria en las competencias venideras.

Valeria Amparán Pizarro, dos veces campeona nacional en boxeo, compartió su entusiasmo y determinación, “voy a representar a México en un mundial en Croacia y próximamente en los Juegos Nacionales en Guadalajara; agradecida con Esteban porque siempre me ha apoyado a mí y a todos, se ve que la delegación de Durango va creciendo más”.

Andrea Santos Arámbula, quien competirá en natación y

próximamente en los Juegos Centroamericanos, expresó su confianza en superar los desafíos, “vienen viajes largos, gastos y sé que con el apoyo del gobernador, vamos a salir adelante, son muy buenas personas él y su esposa”.

Las palabras de agradecimiento también vinieron de Flor Mendoza e Isabela Martínez, madre e hija involucradas en el taekwondo, “es la primera vez que participamos en nacionales y estamos emocionadas, además de agradecer el acompañamiento del gobernador y de nuestro entrenador”.

Georgina Burciaga, jugadora de frontenis, resaltó la importancia de recibir uniformes de calidad para potenciar su rendimiento en la competencia, “estamos muy contentos de representar a Durango y recibir uniformes de calidad, esto nos entusiasma al momento de competir”.

El director técnico de fútbol, Rosario “Charito” Saucedo, elogió el respaldo del gobernador Villegas y la unión entre au-

toridades y deportistas, “que sigan dejando en alto a Durango, además de contar con un gobernador que le ha apostado mucho al deporte y excelente mancuerna con el alcalde”.

El profesor Roberto Silva, reconocido en el deporte duranguense, expresó su satisfacción por el apoyo brindado a los jóvenes atletas, “seguramente en el futuro serán profesionistas, gobierno hace buen trabajo con estos atletas, así es como sembramos en ellos seguridad, disciplina y mucha energía”.

Finalmente, la entrenadora de sóftbol, “Chayito” Reyes, destacó el talento reunido y el esfuerzo del gobernador Villegas, “se nos facilita, se siente más el apoyo del Gobernador, gran persona, piensa en sus deportistas; se la ha rifado”.

Con este respaldo integral, los atletas de Durango están listos para demostrar su excelencia en los escenarios deportivos nacionales e internacionales, llevando el nombre de su estado en alto y cosechando triunfos para la comunidad.



SPAUJED pide a Fiscalía esclarecer robo de identidad y amenazas a maestra universitaria

Por **Martha Casas**
Durango, Dgo.

El secretario general del SPAUJED, Érik Hernández Cosain dio su respaldo a las docentes que han sufrido agresiones, señaló que en el caso del robo de identidad se debe hacer una investigación exhaustiva y pidió resultados a la Fiscalía.

El entrevistado señaló que se trata de un tema muy delicado porque se habla de

manejo de equipo de cómputo interno en la universidad, de robo de identidad y de mal uso de información, además de amenazas.

Destacó que es prioridad que las y los docentes universitarios trabajen en un ambiente de seguridad, por lo cual se consideran necesario que la Fiscalía General del Estado esclarezca lo sucedido y que tratése de quién se trate, el hecho no quedé impune.

Expuso que el sindicato le ha dado el respaldo desde el principio a la maestra incluso en el momento en que estuvo en huelga de hambre.

Recordó que recientemente también se registró una agresión a una maestra en la Facultad de enfermería por una persona externa que entró al plantel y agredió no solo a la docente, sino también a una alumna y aunque no es un hecho frecuente si se están tomando medidas.

DIRECTORIO

Fundador

MIGUEL ÁNGEL VARGAS QUIÑONES

Dirección General

KARMINA VARGAS CARRETE

Subdirección

Responsable Editorial

ENRIQUE SÁENZ VARGAS

Subdirección de organización
y Marketing

REGINA SÁENZ VARGAS

Dirección Editorial

Gonzalo Martínez

Reporteros

Martha Leticia Casas Serrano

Ángel Castillo Martínez

Geraldo Rosales

Johan “zero” Unzueta

Luis Juarez

Community Manager

Amaury Carrola

Diseñador Digital y Editorial

Dannai Hernández

Dirección Administrativa

Felipe Mendía González

Auxiliar Contable

Juana Inés Lerma Gurrola

Mensajería y Cobranza

Rolando Núñez

LOS FIRMANTES SON RESPONSABLES DE SUS ARTÍCULOS.

Infórmate en línea

www.contextodedurango.com.mx

Denuncia, no calles
redescontexto.dgo@gmail.com
contextodigital.dgo@gmail.com
redaccioncontexto.dgo@gmail.com

Suscríbese

618 542 5138

Año 31, número 11139

Contexto Matutino, periódico diario desde febrero de 1993. Fundador: Miguel Ángel Vargas Quiñones. Número de Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2016-091913082900-102. Número de Certificado de Licitud de Título: (En trámite). Número de Certificado de Licitud de Contenido: (En trámite). Domicilio de la Publicación: Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo. Imprenta: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo. Distribuidor: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo.

Contexto
DE DURANGO

Durango, en los primeros lugares en madres solteras

Por **Martha Casas**
Durango, Dgo.

El diccionario de Real Academia Española define la palabra madre como: mujer que ha concebido o ha parido uno o más hijos. Ellas tienen un día especial en México para conmemorarlas: es el 10 de mayo de cada año, donde también vale la pena hacer una retrospectiva y una conciencia en las condiciones entre se desenvuelven como madres.

Ser madre, hoy en día significa un gran reto ante el desempeño profesional de muchas mujeres y ante la dinámica de un mundo y una sociedad que es cada vez más exigente hacia las mujeres.

No es tarea sencilla y en algún momento del camino, muy probablemente necesitarán recobrar fuerzas, una red de apoyo y psicológica.

¿Cuántas mexicanas son madres?

En el cuarto trimestre de 2023, según la ENOE, en el país residían 38.5 millones de mujeres de 15 años y más que eran madres. Tres de cada 10 mujeres que se declararon madres eran jefas de hogar.

Siete de cada 10 mujeres de 15 años y más eran madres.

Por grupos de edad, 6.0 por ciento de las adolescentes de 15 a 19 años y 44.9 por ciento de las jóvenes de 20 a 29 años, habían tenido una hija o hijo. Esta cifra se incrementa a nueve de cada 10 en las mujeres de 40 a 49 años

Madres solteras

De acuerdo a los últimos datos registrados, en Guanajuato, Puebla, Aguascalientes, Coahuila, Yucatán, Zacatecas y Durango, más de 25 por ciento de los nacimientos registrados de madres

solteras correspondió a adolescentes menores de 20 años.

De las mujeres de 15 a 60 años que reside con una hija o hijo menor de 18 años, 87.6 por ciento declaró que son ellas quienes más tiempo dedicaban a su cuidado.

Los retos, mamá estudiando y trabajando

Combinar la crianza de las hijas e hijos con actividades académicas establece un doble esfuerzo para aquellas madres que asisten a la escuela, que comprenden 6.7 por ciento de las madres de 15 a 24 años.

De las madres ocupadas en el mercado laboral, 64.4 por ciento eran trabajadoras subordinadas y remuneradas, 26.9 por ciento trabajaban por cuenta propia, 5.3 por ciento no recibieron algún pago por su trabajo. Solo 3.5 por ciento eran empleadoras.

Se reducen las quejas por abusos en los operativos antialcohol: Marco Contreras

Por **Geraldo Rosales**
Durango, Dgo.

El titular de la Dirección de Municipal de Seguridad Pública, Marco Contreras, señaló que se han reducido las quejas referentes a los señalamientos de algunos ciudadanos por cuestión de abusos en los operativos antialcohol.

“Han reducido bastante las quejas, nosotros hemos capacitado ya a los elementos de vialidad, mantenemos comunicación constante con derechos humanos quienes han acudido a los filtros antialcohol, los mandos están más en supervisión y así

hemos ayudado a disminuir las quejas, hay que decirlo éramos el primer lugar en quejas por ser el primer contacto con la ciudadanía y pasamos al tercer lugar”, indicó.

Dijo también que la propia Dirección de Seguridad seguirá trabajando con capacitación a los elementos para lograr el principal objetivo, que es reducir los accidentes.

“En estas tres semanas, cuando empezamos el operativo de motos y de vehículos conducidos por menores de edad ya logramos reducir hasta un 25 por ciento de accidentes aquí en la ciudad capital”, finalizó.





Restaurantes se llenan, hubo filas por festejo a madres

Por Martha Casas
Durango, Dgo.

Adriana Porras Zubiría, presidenta de Canirac reportó un lleno total en los restaurantes este 10 de mayo, sobre todo a la hora de los desayunos.

Había filas y se prevé una muy buena reactivación económica,

indicó al resaltar el afecto que se muestra en esta celebración que es lo más importante para este sector durante todo el año.

Puntualizó que en cuanto al flujo en efectivo está en un 40 o 30 por ciento ya que, entre el 60 y el 70 por ciento de los tickets está pagándose con tarjeta de crédito.

Se espera que la buena ra-

cha perdure el fin de semana, ya que hay situaciones favorables como el clima que podría extender esta buena venta el sábado y el domingo.

Finalmente, enfatizó que se puede decir que se llenaron al 100 por ciento en la mayoría de los restaurantes, sobre todo los que se ubican en el centro de la ciudad y a la hora del desayuno.

Inflación en Durango abraza el 20 %

Por Martha Casas Durango, Dgo.

El vicepresidente de la Cámara Nacional de Comercio, Mauricio Holguín Herrera informó que en Durango la inflación abraza el 20 por ciento, cifra que difiere con los números que da a conocer el Inegi.

Dijo que para medir la inflación basta ver cuántas cosas se alcanzan a comprar con la misma cantidad que se compraban hace un año.

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía informó recientemente que la inflación se encuentra en el 4.6 por ciento a nivel nacional, sin embargo, reporta un hilo al alza, que si bien es ligero, continúa creciendo el acumulado.

El empresario manifestó que esa cifra es muy baja para la realidad que se vive en Durango y es que deben tener criterios diferentes para medir lo que los ciudadanos están viendo en su bolsillo cada día.

Agregó que lo que ellos saben, es que este instituto ha bajado el número de encuestas, debido a que ha habido recortes en sus presupuestos y están obtenido sus números con alrededor de tres mil encuestas, que pueden ser pocas. Sin embargo, cuan-

do se le pregunta a la gente y a las empresas, la realidad es que el balance es mucho mayor porque no completan muchas veces ni lo esencial.

No descartó que desde el nivel

central se esté dando alguna línea al instituto para evitar una preocupación entre la sociedad, no obstante, empresas y ciudadanos viven día a día los efectos inflacionarios que tiene el país.



PAQUETES DE CIRUGÍA INFORMES: 618-496-41-79 / 618-496-41-80

Todos nuestros paquetes (excepto cirugías ambulatorias) incluyen: 1 noche de estancia, analgésicos y antibióticos básicos, 3 dietas, personal de enfermería y uso de quirófano.

*NUESTROS PAQUETES DE CIRUGÍAS NO INCLUYEN HONORARIOS MÉDICOS, NI ANESTESIOLOGO

- HERNIOPLASTÍA \$8,000.00
- COLECISTECTOMÍA \$10,000.00
- APENDICECTOMÍA \$8,500.00
- CIRUGÍA MAYOR DE ORTOPEDIA \$11,000.00
- CIRUGÍA GENERAL MAYOR \$11,000.00



Contamos con servicio de

LABORATORIO DE ANÁLISIS CLÍNICOS

Curso de PRIMER RESPONDIENTE

\$720.00 (PRIMEROS AUXILIOS)

Duración de 8 horas

Incluye:

- * Constancia de participante.
- * Constancia a empresa.
- * Práctica con maniqués y equipo personal para el curso.

EMERGENCIAS:
618-817-34-44

f Cruz Roja Mexicana Durango
AVISO DE PUBLICIDAD COFEPRIS 181001202A0548

Diputadas refuerzan compromiso por el Día de las Madres



Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

En el marco del Día de las Madres, las diputadas de Durango han destacado la importancia de seguir trabajando en beneficio de las madres de familia del estado, reconociendo los desafíos que aún enfrentan y reafirmando su compromiso con el empoderamiento y los derechos de las mujeres duranguenses.

La diputada Marisol Carrillo Quiroga, del partido Morena, enfatizó que la celebración del Día de las Madres debería ser más que una ocasión de regalos y flores. Reflexionó sobre las dificultades que enfrentan las mujeres cuando se convierten en madres, incluyendo

la discriminación en el ámbito laboral. Hizo hincapié en la necesidad de erradicar la violencia de género y garantizar la igualdad de derechos para todas las mujeres.

Por su parte, la diputada Diana Valeria Barraza del PAN, resaltó la importancia de valorar el amor y el sacrificio de las madres, destacando que el mayor regalo para ellas es el cariño y el reconocimiento de sus hijos. El Grupo Parlamentario del PAN reiteró su compromiso de seguir trabajando en beneficio de las madres de familia, reconociendo su labor y apoyando su empoderamiento económico.

La legisladora Sandra Luz Reyes del PRI, subrayó que aún queda mucho por ha-

cer en favor de las madres duranguenses. Destacó las iniciativas presentadas durante esta legislatura para promover el empoderamiento económico de las mujeres y garantizar sus derechos, incluida la Ley de los Derechos de las Jefas de Familia. El Grupo Parlamentario del PRI se comprometió a seguir luchando por el acceso equitativo a oportunidades y recursos para las mujeres del estado.

En un esfuerzo conjunto, las diputadas de Durango se han comprometido a trabajar por un futuro en el que las madres de familia puedan ejercer plenamente sus derechos, alcanzar su máximo potencial y contribuir al desarrollo integral de la sociedad.

Gina va por más apoyo a empresas para potenciar economía

Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

Gina Campuzano, parte de la fórmula al Senado de la República junto con Gaby Hernández, participó en el encuentro Charlas por la Democracia organizado por el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) en Gómez Palacio. Allí, confirmaron que con Fuerza y Corazón habrá un mayor impulso y apoyo a las empresas.

“Unidas vamos por más oportunidades para el desarrollo. Con el respaldo de la próxima presidenta de México, Xóchitl Gálvez, restituiremos los recursos que se quitaron a los emprendedores. Además, trabajaremos para devolver la tranquilidad al país, lo que atraerá más inversiones”, ex-



plicó Gina Campuzano.

Su compañera de fórmula, Gaby Hernández, reiteró que, “Durango tendrá quien lo defienda desde el Senado” y confirmó que la alianza del

PAN, PRI y PRD responderá a las demandas más sentidas, como la urgencia de apoyo al sector privado.

Después de exponer sus propuestas, respondieron preguntas de los presidentes del CCE, CANACINTRA, CMIC y CANACO, dejando en claro que la línea de trabajo de Gina Campuzano en el Senado seguirá siendo favorable a políticas públicas que beneficien a todos, especialmente para potenciar el desarrollo económico.

“Como en la Laguna, en todas las regiones de nuestro estado, hay personas con iniciativa a las que no dejaremos solas. En equipo, devolveremos los programas y apoyos que nos quitaron”, aseguró frente a empresarios y empresarias.



Baja venta en florerías cercanas al panteón de Oriente

Por Johan Unzueta
Durango, Dgo.

En el marco del Día de las Madres, normalmente los ciudadanos acuden a las florerías cercanas al famoso panteón de Oriente para adquirir arreglos florales, sin embargo, el movimiento de los mismos ha sido poco a diferencia de años anteriores, no solo en este artículo, sino en la gran variedad que existen cerca a esta zona.

Algunos comerciantes han argumentado tener buenas ventas durante el día, mientras que otros que quizá tienen más tiempo vendiendo dicen no tener ventas como en anteriores años, debiéndose a distintos factores, en primera instancia la economía, otro más sería la cuestión climática, pues, aunque no lo parezca, muchos optan por no salir durante esta temporada de calor, mucho menos en las horas más fuertes de temperatura.

“Las ventas hasta ahora van



muy bien, gracias a dios estamos terminando con todo y empezamos desde ayer (9 de mayo) y ahorita está empezando a llegar poca gente, pero todo bien”, comentó Iris, comerciante de flores, misma que a su consideración indicó tener un aumento de venta a diferencia de anteriores años.

Asimismo, la venta que no se genere durante este día, causa pérdidas económicas al negocio, pues como se sabe, por ser 10 de mayo se adquiere una gran

cantidad de flores de diferentes categorías, por ello muchas de ellas terminan muriendo y a causa de las fuertes olas de calor, crean una afectación y deterioro de las flores más rápida.

“Bien triste, quien sabe por qué, no hay nada, por la tarde ya se acaban las rosas, quizá más tarde, la verdad estamos bien gastados, paso lo de la Semana Santa, el eclipse, muchos andábamos en Mazatlán, luego entraron los niños a la escuela, puros gastos”, comentó Martín Rosales Vargas, también vendedor de arreglos florales.

Ante esta situación, el señor Rosales, menciona que para el día 15 de mayo, se espera aumenten las ventas un poco, debido a que muchos tienen una situación económica favorable, por ello durante este día muchos de ellos optan por generar estas compras de último momento.

Por otro lado, en su caso mencionar que de no tener ventas, muchas ocasiones para no perder el producto se ven en la necesidad de bajar los precios para que por lo menos sean utilizados y no tirarlos, finalizando con una atenta invitación para la comunidad duranguense de comprar en florerías de esta zona.



Canadevi propone un fideicomiso que ayude a contrarrestar problemas del agua

El 75 % de las viviendas que se construyen en Durango son irregulares, no hacen pago de derechos

Por Martha Casas

Durango, Dgo.

Salvador Chávez Molina, presidente de Canadevi, dio a conocer una propuesta que se está haciendo para la creación de un fideicomiso que sea eficiente para

utilizar los recursos en materia de aguas.

Destacó el dato de que el 75 por ciento de viviendas que se construyen no cumplen muchas veces con el pago de algunos derechos al organismo de aguas.

Además, enfatizó el organismo que administra el agua, está utilizando el recurso que se genera por el pago de derechos

en gasto corriente, invirtiendo poco en infraestructura y mantenimiento o acciones para evitar desabasto de agua o problemas con el vital líquido.

Indicó que desde la Cámara Nacional de Desarrolladores de Vivienda desde hace algunos años se están construyendo casas, bajo una normativa más ecológica, para el cuidado del agua y el medio ambiente.

Buena respuesta del sistema penitenciario para el voto de las personas en prisión preventiva

Por Geraldo Rosales

Durango, Dgo.

El Instituto Nacional Electoral (INE) lleva a cabo del 6 al 20 de mayo la votación anticipada de las personas en prisión preventiva, así lo informó Araceli Frías López, vocal ejecutiva del INE en Durango.

“Nosotros ya iniciamos sea nos dieron el plazo del 6 al 20 de mayo, pero el sistema penitenciario puso sus fechas, precisamente el día martes empezamos con el primer penal que fue el de Santiago Papasquiaro, el miércoles visitamos el segundo que fue el de El Salto, Pueblo Nuevo y hasta el sábado vamos a seguir con la agenda para integrarnos para la votación del voto de las personas en prisión preventiva de Gómez Palacio”, comentó.

Dijo que estos penales que se han visitado son pequeños con muy buena repuesta por parte del sistema penitenciario.

“El siguiente penal que vamos a visitar que es el de Gómez Palacio, tiene 446 personas en la lista nominal, en el caso de la capital lo tenemos para



la próxima semana y son 727 personas de mil 185, hemos visitado penales pequeños porque así nos los agendaron pero sí hemos tenido muy buena respuesta y la primera prueba con el grande va a ser el día sábado,

tenemos que entrar desde las seis de la mañana y muchas medidas de seguridad las estamos respetando, pero sí hay una muy buena respuesta del sistema penitenciario que nos está abriendo las puertas”, finalizó.

Que sean unas elecciones justas, más allá de la política partidista: arzobispo

Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.

A 22 días de realizarse las elecciones, “que cumplamos todos con la responsabilidad ciudadana de votar”, es el mensaje que da el arzobispo de Durango, monseñor Faustino Armendáriz, previo a la celebración eucaristía dentro del panteón de Oriente por el Día de la Madre.

“El mensaje es que cumplamos todos con la responsabilidad que tenemos, una

responsabilidad ciudadana de votar, es la única manera como cada uno de nosotros puede después de hacer un serio discernimiento incidir en el futuro del país y en el presente, por eso la invitación es a todos los ciudadanos después en edad adulta, después de los 18 años es que vayan a votar”, indicó

Invitó a las candidatas y candidatos que van contender por un cargo, que sean unas elecciones justas, más allá de la política partidista, que busquen

el bien común, el bien de México.

Por último, dio un mensaje a todas las mamás de Durango en su día, “agradecemos todo lo que hacen por los hijos, por la familia y también por la iglesia, especialmente las catequistas, nuestra gratitud también a las mamás que ya han partido al cielo y tengan la seguridad que hoy como lo vamos a hacer en este día en este panteón, vamos a rezar para que Dios les dé el premio eterno”, finalizó.



Congreso del Estado celebra a las mamás



Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

El Congreso del Estado se convirtió en el escenario de una celebración conmovedora en honor al Día de las Madres, donde se rindió homenaje a las mamás trabajadoras de la institución en un ambiente festivo y de reconocimiento.

La diputada Sandra Lilia Amaya, en su calidad de presidenta de la Junta de Gobierno y Coordinación Política, dirigió un mensaje emotivo en el que reconoció el esfuerzo y el trabajo de las madres que laboran en el Congreso, destacando la importancia de su labor tanto en la esfera personal como profesional.

“Hoy, en este hermoso encuentro para celebrar el Día de las Madres, quiero dirigirme a todas ustedes con palabras llenas de emoción y gratitud. En este día tan especial, no puedo dejar de recordar a una persona que fue mi guía, mi inspiración y mi mayor apoyo: mi madre, quien ya no está físicamente con nosotros, pero cuyo amor y enseñanzas perduran en mi corazón”, expresó la diputada.

Desde tempranas horas, el festejo se vistió de gala para

recibir a las invitadas de honor. La jornada estuvo marcada por discursos emotivos que resaltaron la importancia del rol materno tanto en la esfera personal como profesional.

El gran festejo sirvió como muestra de aprecio y reconocimiento por la dedicación y el compromiso de las madres trabajadoras. La celebración se

caracterizó por un ambiente de alegría y camaradería, donde se destacó el valor de la solidaridad y la colaboración entre colegas.

La celebración del Día de las Madres en el Congreso del Estado fue un evento emotivo y reconfortante, donde se honró el invaluable papel de las madres trabajadoras. Este gesto de aprecio y reconocimiento refleja el compromiso de la institución con el bienestar y la inclusión de todos sus colaboradores.

Durante el evento, diputados de las diferentes fracciones políticas convivieron con el personal y felicitaron a cada una de ellas en este día tan especial, resaltando la importancia de su labor en el funcionamiento del Congreso y en la sociedad en general.



Red Ambiental y Servicios Públicos unidos en jornada de descacharrización

Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

El pasado miércoles, Red Ambiental llevó a cabo una jornada de descacharrización en el poblado Felipe Ángeles, ubicado en el municipio de Durango en colaboración con Servicios Públicos.

Esta iniciativa se suma a la tercera descacharrización en zonas rurales realizada por Red Ambiental, previamente llevadas a cabo en los poblados de Plan de Ayala y Garabitos Viejo.

En conjunto, estas acciones permitieron recolectar un total de 10 toneladas de cacharros, beneficiando a las comunidades y contribuyendo al saneamiento ambiental de la región.

El objetivo principal de esta jornada fue contribuir a mejorar la calidad de vida de la comunidad rural, eliminando criaderos de mosquitos y posibles focos de enfermedades relacionadas con vectores.

La descacharrización se enfocó en la recolección y eliminación de objetos en desuso



que pudieran acumular agua y convertirse en criaderos de mosquitos transmisores de enfermedades como el dengue, zika y chikungunya.

Los voluntarios de Red Ambiental, junto con el equipo de Servicios Públicos, trabajaron para recolectar los desechos y objetos en desuso, garantizando así un ambiente más limpio y seguro para los habitantes del poblado Felipe Ángeles.

Esta jornada de descacharrización refleja el compromiso

de Red Ambiental con la salud pública y el bienestar de las comunidades, así como la importancia de la colaboración interinstitucional para lograr resultados positivos en materia de saneamiento ambiental.

“Agradecemos a todos los participantes, voluntarios y colaboradores que hicieron posible esta importante iniciativa de descacharrización en beneficio de la comunidad de Felipe Ángeles y el municipio de Durango”, señalaron.



Con “La China”, empresarios ayudarán a tomar decisiones en el Senado

Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

Gaby Hernández López “La China”, candidata al Senado de la República por la alianza Fuerza y Corazón por México, afirmó que los empresarios son una parte fundamental del desarrollo de la Comarca Lagunera y Durango, y aseguró que su voz siempre será escuchada.

Durante su encuentro con los integrantes del Consejo Coordinador Empresarial, Canacintra, CMIC y de la Canaco de la región lagunera, Hernández López reconoció el papel crucial que desempeñan los inversionistas en la generación de empleos y en el cumplimien-

to de sus obligaciones fiscales. “Seré una aliada de la clase empresarial”, subrayó, destacando su compromiso para que regrese el Instituto Nacional del Emprendedor y así poder brindar apoyo a todos aquellos interesados en iniciar un negocio.

Al presentar su plan de trabajo “Senadora 3 en 1+”, explicó que creará un Consejo Consultivo integrado por generadores de empleo, para que sus propuestas cuenten con el respaldo y la opinión de expertos en la materia, incluyendo a empresarios.

Hernández, quien cuenta con una maestría en Derecho Constitucional, también anunció que luchará por el retorno del Instituto Nacional del Emprendedor, el

cual brindaba apoyo fundamental a quienes deseaban emprender un negocio, pero que fue eliminado por el gobierno federal.

Además de impulsar la Ley de Desarrollo Metropolitano junto con los candidatos a diputados federales, para que regrese el Fondo Metropolitano, el cual permitió la realización de numerosas obras sociales que impulsaron el desarrollo de los municipios que conforman la Comarca Lagunera.

Acompañada por su compañera de fórmula, Gina Campuzano, escuchó atentamente los planteamientos e inquietudes de los inversionistas de esta región tan importante para el desarrollo de Durango.



Amas de Casa se suman a las brigadas de limpieza en El Cariño

Por Gonzalo Martínez
Gómez Palacio, Dgo.

En una muestra de compromiso y colaboración comunitaria, amas de casa del Ejido El Cariño se unieron a las brigadas de limpieza de la Dirección de Servicios Públicos Municipales de Gómez Palacio, reforzando los esfuerzos para mantener limpios sus espacios.

Fernando Díaz Femath, titular de la dirección, destacó la importancia de involucrar a los ciudadanos en estas labores, ya que su participación no solo contribuye a la limpieza inmediata, sino que también promueve una cultura de cuidado y preservación del entorno.

En El Cariño, se llevaron a cabo diversas acciones de limpieza, incluyendo la recolección de escombros y basura en la plaza principal y calles principales, así como la remoción de árboles que representaban riesgos para la comunidad.

Díaz Femath resaltó la re-



levancia de la participación ciudadana, convirtiéndolos en guardianes y promotores de un entorno limpio y seguro. Subrayó la necesidad de reciprocidad por parte de los ciudadanos para mantener los espacios públicos en óptimas condiciones.

El funcionario hizo un llamado a los habitantes de Gómez Palacio para que cuiden los espacios rehabilitados y se sumen a las brigadas de limpieza. Aquellos interesados en

colaborar pueden comunicarse al 8711751000, extensiones 288, 162, 160 y 3558, para coordinar una visita a su sector habitacional y programar acciones conjuntas para mejorar el entorno.

La iniciativa demuestra cómo la colaboración entre autoridades y ciudadanos puede generar un impacto positivo en la comunidad, fomentando un sentido de pertenencia y responsabilidad compartida por el cuidado del entorno urbano.



Con concierto de la Sonora Santanera y María Fernanda celebraron en GP las madres



Por Gonzalo Martínez
Gómez Palacio, Dgo.

En la Velaria de la Expo-Feria, miles de madres gomezpalatinas y sus familias, con la magnífica presentación de la Sonora Santanera, acompañados de la cantante María Fernanda, en un gran espectáculo preparado por el municipio de Gómez Palacio, festejaron el Día de las Madres.

La titular de la Dirección de Arte y Cultura, Melissa Reuter Pérez manifestó que fueron miles de gomezpalatinos que acudieron puntuales a la cita en la Velaria, para disfrutar este magno evento, con el que se celebró esta fecha tan especial.

Como preámbulo al evento principal, el festejo arrancó con la presentación del cantante lagunero Aldo Peláez, quien de-

leitó al público con canciones del género regional mexicano, con las cuales puso a bailar a los asistentes.

Le siguió en el escenario el saxofonista Gerardo Galarza, quien interpretó con extraordinaria sensibilidad, varias melodías que gustaron al respetable.

Y fue en punto de las 20:20 horas, cuando la afamada agrupación hizo su aparición en el escenario, arrancando los aplausos de las madres gomezpalatinas quienes esperaban ansiosas para ver a la legendaria agrupación fundada en 1955, por el afamado compositor y cantante Carlos Colorado.

Tras una presentación audiovisual de todos sus integrantes, la Sonora Santanera arrancó con una de sus melodías más emblemáticas, La Boa, con la

cual puso a bailar a todos los asistentes, para luego seguir con el mismo ritmo, entonando El Orangután y la Orangutana para luego recibir con un fuerte aplauso a María Fernanda, al cantar otra de las favoritas del público, "El ladrón".

Y así, los santaneros continuaron deleitando al público, con éxitos como Luces de Nueva York, Mi Razón, Perfume de Gardenias, Amor de Cabaret, Por las calles de México, Fruto Robado y Ya te conocí, entre otras.

Melodías que dejaron un grato recuerdo a los asistentes a este concierto, preparado especialmente para festejar a las madres gomezpalatinas, quienes quedaron complacidas por el evento, pues antes de cerrar la noche pudieron llevarse una sorpresa final a casa.

Programa de adopción de mascotas en plaza de Armas este sábado y domingo

**Por Gonzalo Martínez
Gómez Palacio, Dgo.**

Este fin de semana, como parte del programa "Adopción de Mascotas", se llevará a cabo en la Plaza de Armas de Gómez Palacio una jornada destinada a encontrar hogares para perros y gatos que se encuentran bajo resguardo en la Subdirección de Control y Bienestar Animal. Además de la adopción, se ofrecerán servicios gratuitos de desparasitación y vacuna antirrábica.

Según Antonio Adame de León, titular de la dependencia, esta iniciativa, coordinada por la Dirección de Salud Municipal a través de la Subdirección de Control y Bienestar Animal, se realiza de manera permanente los fines de semana en la Plaza de Armas, de 17:00 a 21:00 horas.

Durante este evento, se pondrán en adopción 12 perritos y un gato, todos ellos vacunados y desparasitados. Adame de León hace un llamado a los habitantes de Gómez Palacio para que opten por la adopción en



lugar de la compra de mascotas, ya que son numerosos los animales que son llevados diariamente a la Subdirección de Control y Bienestar Animal, así como los que son recogidos de las calles por las brigadas.

Por su parte, Gerardo López Hernández, subdirector de Control y Bienestar Animal, informó que cada vez más familias gomezpalatinas se suman al programa conscientes de la importancia de brindar un hogar a animales en situación de calle.

Destacó que el objetivo principal del programa es garantizar una vida digna a estos animales rescatados, facilitando su adopción en hogares que les brinden los cuidados necesarios.

Finalmente, López Hernández recordó que los servicios de adopción, desparasitación y vacunación están disponibles de manera permanente en las instalaciones de Control y Bienestar Animal, ubicadas en avenida Vergel 2970, Nuevo Los Álamos, Gómez Palacio.



Museo de arte funerario Benigno Montoya, con infraestructura interactiva única en su tipo

Texto y Fotos:
Geraldo Rosales
Durango, Dgo.

Al interior del panteón de Oriente se encuentra el museo de arte funerario Benigno Montoya, único en el norte de la república. Tiene un gran número de obras de canteristas y escultores anónimos, además de contar también con la fortuna de tener localizadas las obras del maestro Benigno Montoya.

“El museo de arte funerario está estrenando infraestructura, está a la vista, se invirtió con el presupuesto participativo dos millones de pesos para meter un adoquín por todo lo que es la calle San Pedro, meter infraestructura de iluminación y infraestructura de bancas de herrería que se colocaron en los principales jardines del



panteón y en el acceso principal, de tal manera que a las siete de la noche con el reloj que se le programa en la capilla, se prende todo el acceso, se prende el pórtico y se prende la capilla y eso permite darle un

marco estético al museo”, así lo informó Alonso Martínez Barrios, director de este recinto.

El museo tiene un horario corrido de 08:00 de la mañana a 21:00 horas y cuenta con guías que explican la obra existente en este museo, de lunes a viernes por lo general es visitado en la mañana por escuelas y universidades y por la tarde recorridos al crepúsculo.

“Estos recorridos ya con el atardecer se disfruta mucho muy padre hasta que llegue el anochecer la arquitectura todas las piezas de Don Benigno Montoya, llama mucho la atención a turistas, a los propios turistas locales de visitar nuestro recorrido que tenemos de leyendas de historia de arquitectura funeraria, los recorridos son gratis los que son a las 6, 7 y 8, los únicos que tienen costos



son los de 9 de la noche viernes y sábado y esos esos boletos se compran aquí en plaza Oriente que es donde se encuentran las oficinas administrativas de la dirección municipal de panteones”, indicó Martínez Barrios.

Si quieres conocer más sobre este museo puedes acceder a la plataforma de Facebook : Museo de Arte Funerario Oficial y al sitio Cabe señalar que este museo es el único museo que cuenta con tecnología QR donde la gente puede ingresar, las cédulas están a la vista para escanear y disfrutar del recorrido en audio en cada uno de los monumentos.





Pág. 22 Y 23

Durango en el CCCAN



Pág. 25

Emoción entre ellas



Pág. 26

Se quedó cerca de París

Durango, directo al CCCAN

Cuatro jóvenes tienen el lugar asegurado para el evento centroamericano

Por Ángel Castillo
Durango, Dgo.

La delegación duranguense de natación regresó con un resultado histórico después de su destacada participación en el Selectivo Nacional de Natación en Mazatlán, Sinaloa. Cuatro nadadores duranguenses lograron asegurar su lugar en el representativo nacional que competirá en el Campeonato Centroamericano y del Caribe de Natación (CCCAN) 2024, que se llevará a cabo del 15 al 23 de junio en Monterrey, Nuevo León.

Este logro es significativo, ya que marca la primera vez en casi 24 años que Durango tendrá representantes en una competencia internacional de

natación. Anteriormente, la presencia de nadadores duranguenses en competencias internacionales había sido individual, destacando nombres como Hugo Butzmann y Astrid Mojica. Recientemente, Andrea Santos Arámbula representó a México en el CCCAN 2023 en El Salvador.

Nunca antes se habían clasificado cuatro nadadores duranguenses en un mismo equipo nacional. Este derecho lo ganaron Andrea Santos, Yazmín Herrera, Marco Ayub Vallejo y Gael Sariñana, quienes lograron las marcas necesarias en el campeonato nacional de natación en Mazatlán, Sinaloa. Este evento sirvió como preparación previa a los Juegos Nacionales CONADE 2024, donde obtuvieron su clasificación al evento centroamericano.

Uno de los pilares del equipo mexicano es Andrea Santos,

nadadora de la Asociación de Natación del Estado de Durango. Santos es la máxima ganadora de medallas por su estado, con tres medallas en los pasados Juegos Nacionales CONADE 2023. En el CCCAN anterior en El Salvador, obtuvo tres medallas de oro en 100 metros Dorso, 200 metros Dorso y relevo 4x100 Combinado. Estos logros le valieron el Premio Estatal del Deporte 2023, y actualmente está convocada para asistir a la ISF Gymnasiade Bahrain 2024 en Arabia.

Antes de su participación en Monterrey, los nadadores duranguenses competirán en los Juegos Nacionales CONADE 2024, del 9 al 15 de junio en Guadalajara. Este también es un logro histórico para la natación duranguense, con la mayor cantidad de posibilidades de medalla y la mayor cantidad de nadadores clasificados en



La historia de las competencias convocadas por la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte.

Además de los logros en el ámbito nacional e internacional, el semillero de talento en Durango sigue creciendo. Una delegación de 40 niños de categorías infantiles viajará a Guadalajara, Jalisco, para participar en el Campeonato Nacional Kids de 12 años y menores. Estos jóvenes representarán a Durango en un futuro cercano y sin duda contribuirán al éxito continuo del estado en el deporte. Este es un reflejo del trabajo en equipo entre el gobierno, la asociación, los entrenadores, los padres y, lo más importante, los propios deportistas.



Hechos Bolas

Un 10 y 11 de mayo

En esta ocasión quiero contarles una historia que sirvan a motivación, que va dirigida a todas las madres y abuelas que dan su vida por hijos y nietos, pero también es parte de mi historia en más de dos décadas en los medios de comunicación y en mi casa Contexto de Durango, casa periodística construida con el Lic. Vargas y su familia.

MI MADRE Y 10 DE MAYO

Hace casi exactamente un mes, mi madre se desvaneció en mis brazos en dos ocasiones y una más en el hospital, por un momento hubo pensamientos muy oscuros en mi cabeza, sin embargo algo me hizo reaccionar creo yo de buena manera, hoy les digo que esa bien recuperándose y una nueva y diferente oportunidad de vida.

Ayer fue el día de la madre y fue un día en donde empecé a recordar que mi madre no ha sido una mama cuervo, por el contrario ha sido mi mayor crítica, cuando debute en el radio me criticó, cuando escribí mi primera nota me señaló mis errores, cuando me escuchó en las transmisiones fuertemente me hizo ver que no lo estaba haciendo bien, en la vida todos los días me decía tú puedes ser más, puedes lograr más.

Muchas ocasiones me enojé, muchas veces la ignoré, pero hoy me doy cuenta que nunca lo hizo por hacerme sentir mal, nunca lo hizo con una mala intención, el mes pasado que se desvaneció en mis brazos y que yo pude responder de buena manera, lo hice por contaba con las relaciones, con los amigos, inclusive con los recursos económicos para poder actuar de la manera y eso



tal vez no hubiera sido posible si mi madre no está "picando la cola" como ella dice y siempre diciéndome relaciónate, desarrolla tu talento, busca más oportunidades, al final y en los momentos verdaderamente importantes sus consejos funcionaron y por ello muchas gracias madre, te quiero mucho.

LAS MADRES

Por ello hoy les digo a mis amigos deportistas, les digo que tienen a su mamá en sus entrenamientos, en sus competencias, que cada vez les exigen, nuestras madres tienen claros cuales son nuestros límites, saben claramente lo que podemos conseguir, saben que nuestra mente es muchas ocasiones es débil y se rinde, pero ellas saben que puedes bajarle segundos a tu mejor tiempo en la pista, en el campo o en la alberca, saben que puedes llegar a ese balón que parece imposible, saben no te rindes tan fácil, saben que tú puedes con eso y más, porque ellas mismas han hecho cosas que no quieren, que les dan repulsión, que van en contra de sus principios y lo han hecho para que nosotros estemos bien.

Pero además saben que tenemos la fuerza y el corazón para lograr lo que parece

imposible, que tenemos la capacidad de dormir 19 minutos una noche solo por cuidarlas, saben que podemos hacer cosas que nosotros ni siquiera no imaginamos, por ellas simple y sencillamente nos crearon.

UN 11 DE MAYO

Hace casi 30 años, mi abuela Rebeca se despidió de este plano terrenal justamente un 11 de mayo, fue algo que sin duda me dolió en el alma cuando apenas era un niño, ya que mi abuela había sido quien me crio durante aquellos años.

Años después justamente otro 11 de mayo del 2000 se me abrió el micrófono por primera vez en Stereo Lobo con la oportunidad de tener un programa de radio, cuando todavía era un estudiante de comunicación cursando el cuarto semestre, fue el profesor Raúl Posadas quien sin dudarle me dio la oportunidad con un programa de radio llamado Top Lobos y ahí comenzó mi historia en la comunicación.

Años más tarde después de graduarme, una vez más el 11 de mayo, el licenciado Miguel Ángel Vargas me dio la oportunidad de ingresar a Contexto de Durango, fue ese en donde comenzó una historia llena de experiencias y satisfacciones, el año pasado me tuve que despedir de ese hombre, pero me dejó una gran escuela, grandes enseñanzas y una base sólida para seguir adelante en ese mundo del periodismo.

Es por ello que tanto el 10 y 11 de mayo son fechas tan significativas para un servidor, porque ha sido fechas que me han permitido recordar que son mis pasiones lo que me mueve cada día, mi madre y mi familia, pero también mi pasión y cariño por el periodismo.

Emoción en la cancha

Actividad de la Liga Femenil de Baloncesto

Por Ángel Castillo

Durango, Dgo.

La pasión por el baloncesto femenino se desata este sábado 11 de mayo con la tercera jornada de la Liga Femenil de Baloncesto. Los equipos están preparados para ofrecer un espectáculo lleno de emociones y acción en cada canasta. Los partidos se llevarán a cabo en el gimnasio Candon Guzmán. A continuación, te presentamos el rol de juegos para esta emocionante jornada:

En el primer enfrentamiento de la jornada, FECA Huskies se enfrentará a SD IED 11 en la categoría Segunda Femenil a las 13:20.

En el segundo encuentro, SD IED 10 se medirá contra Linces, también en la categoría Segunda Femenil, a las 14:20.

La emoción continuará en la categoría Primera Femenil, donde FECA se enfrentará a Leoncitas en el tercer partido de la jornada, a las 15:20.



El cuarto enfrentamiento será entre SD IED Mixto y Panteras Musical, en la categoría Segunda Femenil, a las 16:20.

En el quinto partido, EXATEC se enfrentará a Cuervas en otra emocionante batalla de la categoría Segunda Femenil, a las 17:20.

La acción continúa con el sexto partido de la jornada, donde SD IED 07 se enfrentará a UNIV en la categoría Primera Femenil, a las 18:20.

Y para cerrar la jornada, en el último partido, SD IED 09 se medirá contra OBEZ, también en la categoría Primera Femenil, a las 19:20.

Los amantes del baloncesto femenino tienen una cita con la acción y el drama en cada lanzamiento. ¡Ven y apoya a tus equipos favoritos en este emocionante día de baloncesto! Que gane el mejor equipo, pero sobre todo, que se viva una jornada llena de deportividad y pasión por el juego.



Melanie Jiménez se lleva al límite en Clasificatorio Olímpico de Luchas Asociadas



La gladiadora en -62 kilogramos ganó dos combates y llegó hasta cuartos de final en el torneo celebrado en Turquía

Conade

La luchadora mexicana Melanie Jiménez participó este viernes en el último Clasificatorio Olímpico de la especialidad rumbo a París 2024, celebrado en Estambul, Turquía, donde consiguió dos triunfos en fila y quedó cerca de combatir por un boleto al magno evento.

Fue en la categoría de -62 kilogramos que la medallista mundial en 2023 tuvo una destacada participación, primero en la ronda de clasificación, en la que derrotó 6-3 a la española Lydia Pérez para después superar en octavos de final 13-8



a Irina Kuznetsova, de Kazajistán.

En cuartos de final se enfrentó con la rusa Veranika Ivanova, quien previamente había superado 4-0 a la india Mansi Mansi y que también se llevó la victoria ante la representante azteca 10-0.

De esta manera, concluyó la



actuación de Jiménez y de sus compatriotas Mariana Díaz (50 kg), Zeltzin Hernández (53 kg), Jane Valencia (57 kg) y Ámbar Garnica (68 kg); mientras que mañana Raúl Palacios (74 kg) y Noel Torres (86 kg) competirán en estilo libre en la búsqueda de una cuota a París 2024.



Catherine Oliver y Tamara Vega se quedan en semifinales de la Copa del Mundo

Las mexicanas esperan continuarán con su preparación con miras a la final del serial en Turquía

Conade

Las seleccionadas nacionales, Catherine Mayran Oliver Lara y Tamara Vega Arroyos, cerraron este viernes su participación en la cuarta fecha del serial de Copa del Mundo de la disciplina que se desarrolla en Sofía, Bulgaria, al quedarse en la ronda semifinal del certamen.

Catherine Oliver, subcampeona panamericana en Santiago 2023, se ubicó en la posición 12 de la Semifinal B con un total de 1037 puntos, de los cuales 214 fueron en esgrima, 251 en natación y 572 en la prueba combinada de tiro-carrera.

Por su parte, Tamara Vega, olímpica y campeona en relevo mixto en Santiago 2023, culmi-



nó su actuación en el lugar 15 con 1012 unidades, donde acumuló 187 en esgrima, 272 en natación y 553 en tiro-carrera.

Ambas mexicanas quedaron fuera de la final de la competencia, ya que solo avanzan las mejores nueve deportistas de cada grupo de semifinales, donde lideró la alemana Annika Zillekens (1056), seguida de

la húngara Rita Erdos (1056) y la lituana Elzbieta Adomaityte (1052).

La Copa del Mundo Sofía 2024 otorgó puntos en el ranking olímpico a París 2024 y es la última oportunidad de unirse a los 72 mejores pentatletas en la Final de Copas del Mundo en Ankara, Turquía del 22 al 26 de mayo.

México registró en marzo un aumento del 10.6 % en turismo internacional

Por Gonzalo Martínez

Según informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) este viernes, México registró un aumento del 10.6 por ciento en la llegada de turistas internacionales en marzo en comparación con el mismo mes del año anterior.

Durante el tercer mes de 2024, el país recibió 4.12 millones de turistas extranjeros, en contraste con los 3.73 millones del mismo período en 2023, según el informe del organismo autónomo.

El mayor incremento anual se observó en los turistas que llegaron por vía aérea, con un crecimiento del 9.8 por ciento interanual hasta alcanzar más de 2.47 millones de personas,

mientras que los turistas fronterizos aumentaron un 19.8 por ciento hasta llegar a 1.34 millones.

Por otro lado, el gasto total de los turistas internacionales en marzo pasado aumentó un 11.2 por ciento interanual, alcanzando los tres mil 257 millones de dólares, en comparación con los dos mil 929 millones de dólares del año anterior. Además, el gasto medio por turista aumentó un 0.5 por ciento, llegando a los 788.96 dólares en marzo de 2024, comparado con los 784.77 dólares en el mismo mes de 2023.

Estos datos reflejan una estabilización en la tendencia al alza del turismo en México, que en 2023 registró 42.15 millones de turistas internacionales, un

incremento del 10 por ciento en comparación con 2022. El ingreso de divisas por parte de los visitantes internacionales en 2023 fue de 28 mil 682.6 millones de dólares, casi un nueve por ciento más que el año anterior.

La economía relacionada con el turismo, medida por el Producto Interno Bruto (PIB) turístico, experimentó un crecimiento anual del 7.8 por ciento en el tercer trimestre de 2023, impulsada especialmente por los servicios.

México se posicionó como el sexto país más visitado en el mundo en 2022, un fenómeno atribuido, en parte, a las medidas sanitarias flexibles en las zonas turísticas del país durante la pandemia de Covid-19.



ONU aprueba nuevos derechos para Palestina

Por Gonzalo Martínez

La Asamblea General de la ONU votó ampliamente a favor de otorgar nuevos "derechos y privilegios" a Palestina este viernes, y solicitó al Consejo de Seguridad que reconsidere favorablemente su solicitud de convertirse en el miembro número 194 de las Naciones Unidas.

El organismo, compuesto por 193 miembros, aprobó la resolución patrocinada por países árabes y palestinos con 143 votos a favor, nueve en contra y 25 abstenciones.

Estados Unidos vetó una resolución del Consejo de Seguridad ampliamente respaldada el 18 de abril, que habría allanado el camino para que Palestina se convirtiera en miembro pleno de las Naciones Unidas, un objetivo perseguido por los palestinos durante mucho tiempo y que Israel ha tratado de frenar.

El embajador adjunto de Estados Unidos, Robert Wood, dejó claro el jueves que el gobierno del presidente Joe Biden se opone a la resolución de la Asamblea. Estados Unidos fue uno de los nueve países que votaron en contra, junto con Israel.

"Hemos dejado muy claro desde el principio que hay un proceso para obtener la membresía plena en las Naciones Unidas, y este esfuerzo de algunos países árabes y palestinos es para tratar de evitarlo", dijo Wood el jueves. "Hemos dicho desde el principio que la mejor manera de garantizar que Palestina sea miembro pleno de la ONU es a través de negociaciones con Israel. Esa sigue siendo nuestra postura".

La Carta de las Naciones

Unidas establece que los posibles miembros de la ONU deben ser "amantes de la paz", y el Consejo de Seguridad debe recomendar su admisión a la Asamblea General para su aprobación final. Palestina se convirtió en Estado observador no miembro en 2012.

El texto de la resolución "determina" que el Estado de Palestina es elegible para la membresía, eliminando la redacción original que indicaba que, a juicio de la Asamblea General, es un "Estado amante de la paz". Por lo tanto, aconseja que el Consejo de Seguridad reconsidere su solicitud "de manera favorable".

Este nuevo intento hacia la plena membresía de Palestina en las Naciones Unidas llega en un momento en que la guerra en Gaza ha puesto en primer plano el conflicto de 75 años entre Israel y los palestinos. La crisis humanitaria que enfrentan los

palestinos en Gaza y la muerte de más de 34 mil personas en el territorio han generado la indignación de varios países en múltiples reuniones del Consejo y la Asamblea.

El texto original de la resolución de la Asamblea fue modificado significativamente para abordar no solo las preocupaciones de Estados Unidos, sino también las de China y Rusia, según tres diplomáticos occidentales que hablaron bajo condición de anonimato debido a que las negociaciones se llevaron a cabo en privado.

El primer borrador habría otorgado a Palestina "los derechos y privilegios necesarios para garantizar su participación plena y efectiva" en las sesiones de la Asamblea y conferencias de las Naciones Unidas "al mismo nivel que los Estados miembros". No hacía referencia a si Palestina podría votar en la Asamblea General.

